

aumentan; que la amistad de Chile y Perú encuentra nuevos estímulos; que su comercio recíproco florece; que sus poblaciones tremolen juntos y cada vez mas numerosos en las raldas de ambos pueblos, y que ni aun las mas ligeras sombras de diferencia llegan á ser incompatibles la consecucion de estos preciosos objetos con el decoro de la autoridad suprema que se ha dignado dispensarme el distinguido honor de acercarme á la persona de V. E. La realizacion de estos deseos será el blanco de mis constantes esfuerzos y el norte de mi conducta, porque nada puede á mi mismo grato, ni llenar mas ímpetu en mi implicacion, que la concilia honra de verme digno de la benevolencia del gobierno cerca del cual resido con el exacto cumplimiento de las órdenes del mio.

CONTESTACION.

Sr. Ministro Plenipotenciario.

Los sentimientos que me habeis expresado á nombre de la nacion peruana, corresponden en un todo á los que han dirigido siempre al gobierno de Chile; y en particular á mi administracion, en nuestras relaciones con aquella República.

Profesando una neutralidad rigurosa en las contiendas domésticas que á veces han turbado la tranquilidad de los otros Estados americanos, hemos procurado cultivar con todos los pueblos de esta gran familia, una sincera é imparcial amistad.

No dudo que el gobierno que ha depositado en voz su alta confianza, me hallara siempre consecuente á estos principios, y siempre propenso á las medidas en que se interesa la prosperidad de ambas naciones y la perpetuidad de los vínculos que las unen; objetos á que sin duda contribuirá eficazmente la circunstancia de estar vos destinado á promoverlos cerca de este gobierno.

[El Araucano]

La goleta *Juana*, que fondeó en esta bahía el día de hoy, y que zarpó del Callao el 13 del pasado Octubre, nos ha traído la noticia de nuevos acontecimientos en este país, que destruyen el mayor número de los cálculos formado anteriormente sobre el desenlace probable de la guerra.

El general Gamarra, como tambien los generales Fléspuru y Bujanda; el ministro del interior y relaciones exteriores Ferrerós; el ministro de Hacienda Campo Redondo; los dos Cazartes; Elizalde y otros, fueron arrestados en Lima el 12 del pasado de orden de Salaverry, y embarcados en el Callao con destino al cuartel general existente en Pisco. El motivo de este arresto, se dice que ha sido una conspiracion encabezada por todos ellos, que tenia por objeto la deposicion de Salaverry, á lo que se agrega que tenian igualmente iniciada una negociacion con el Presidente Santa Cruz, en virtud de la cual debian someterle el departamento de Lima. Esto último se reputa una mera suposicion, vulgarizada con el intento de impopularizar á Gamarra y sus secuaces, y reconcentrar en Salaverry las esperanzas de todos aquellos que desean sinceramente que el Perú se emancipe de la denominacion del presidente de Bolivia.

Segun tiempo que no se dudaba del embarazo en que se encontraba Gamarra para resistir á la intervencion armada de Bolivia, por la existencia de Salaverry al frente del poder que se dice *supremo* del Perú. La batalla de Yanacocha fué un albur que quiso correr para librarse de aquel conflicto. Su derrota multiplicó los obstáculos que tenia que vencer, y conociendo sin duda que Salaverry, por su impopularidad y descrédito debía neutralizar hasta cierto punto el desarrollo del entusiasmo popular en la guerra existente, no ha dudado en concebir y adoptar un plan para deponerlo del mando político y militar en que se ha colocado, por el sufragio de sí mismo y algunas docenas de soldados é intrigantes.

Entretanto se cree muy probable que todos los arrestados condujeron á Pisco segun pasados por las armas de orden de Salaverry. Este ha conocido indudablemente, que sin crédito sólido en ningún sentido, solo podrá sostenerse mas

ó menos tiempo con el terror: medio eficaz sin duda para predominar en un pueblo de caracter débil, y tiranizado por una soldadesca largo tiempo desmoralizada. Si Gamarra y sus principales amigos sucumben, el partido que ha encabezado y que ha sido el motor de la administracion de Salaverry, correrá sin duda en tropel á prestar su sumision al vencedor en Yanacocha. El odio de los amigos sinceros de Gamarra y de todos los que no saben plegarse en el Perú á los intereses de ningún partido para especular con todo, reconocerá en Salaverry una entidad media con que no habian contado, y que no habian sabido valorar con tiempo.

Después de esto acontecimiento, es facil predecir el resultado de las operaciones militares del Perú, pues entretanto Gamarra y Salaverry abandonaban sucesivamente un departamento tras otro á la discrecion del vencedor en Yanacocha la única esperanza que podia sostenerse era la de emprender una lucha irregular sublevando los pueblos en masa, para lo cual Salaverry menos que ninguno otro cuenta con elementos bastantes. Mientras todo esto sucedia, el presidente de Bolivia á la cabeza de una fuerza mejor disciplinada y en doble número, se avanzaba lentamente desde Arequipa y Ayacucho hacia Lima. El ha perdido en tiempo lo que ha ganado en seguridad. Está quizá bien cierto de la adhesion de sus tropas, y ha querido dar un movimiento lento á sus columnas, para tener tiempo de limpiar de abrojos el campo que deja á su retaguardia, dando tiempo por otra parte al desarrollo de las intrigas y defecciones que debia producir su triunfo sobre Gamarra, entre los enemigos de este y de Salaverry.

(Mercurio de 4 de Noviembre.)

No hemos recibido gacetas de Lima; pero refiriendonos al tenor de carta particular, podemos asegurar que Gamarra ha sido desterrado á Centro-América, y los demas individuos presos con él y trasladados á Pisco, puestos en libertad. Nada de importante se adelanta en las operaciones militares.

(Mercurio de Valparaiso, nov. 26)

Adicion á la orden del dia 6 de Octubre.

Artículo único.—El boliviano nombrado sargento mayor Calixto Giraldo, y el peruano traidor, nombrado teniente Manuel Goizueta, han sido pasados por las armas, por que fueron tomados á bordo del bergantin de guerra Congreso al mando de diez hombres, con que iban á ocuparlo en nombre del péfilo extranjero que intenta conquistarnos; ellos eran los resortes con que el malvado Athaus queria completar su inieco encargo de comprar nuestra marina y nuestro honor. Tiemblen los que como Giraldo y Goizueta quieren en adelante insular otra parte al desarrollo de las intrigas y defecciones que debia producir su triunfo sobre Gamarra, entre los enemigos de este y de Salaverry. El ejército ha jurado no perdonar á cuantos tome con las armas en la mano dentro del territorio de la República; y el ejército lo cumplirá fielmente.

NEGRON.

REPUBLICA ARGENTINA.

Buenos Ayres.

A consecuencia de la orden verbal del Sr. Capitan del Puerto, que ha recibido el infraescrito para tomar declaracion al patron Domingo Ramirez, del bergantin goleta general SAN MARTIN, que ha llegado de Martin Garcia, sobre el reclamo publicado en la GACETA de ayer que hace el Gobierno de la República Oriental al de esta provincia, respecto de unos lanchones armados que se tenia noticia cruzaban por la Boca del Guazú, ha hecho comparecer al espresado patron, al que habiéndole exigido espusiese todo cuanto supiera sobre el particular—dijo: que el Domingo proximo pasado llegó á Martin Garcia la lancha de aquella Isla que habia salido en comision á los Paranas al cargo del

Capitan D. Manuel Leal con algunos soldados armados y que uno de los marineros que la tripulaban llamado Andres Ramos, le refirió que en la Boca del Guazú habian encontrado una chalana, la que habiéndola reconocido resultó que andaba navegando sin patente, ni algun otro documento sin para el efecto, que con motivo de esta ocurrencia fué reconvenido su patron sobre la causa que motivaba el no tener patente y contestó que habian ido muy cerca y que se dirijian de regreso al Puerto de las Vacas, en donde existia el dueño de la chalana, pero que en virtud de ser un vecino conocido el que iba a cargo de ella le dejaron seguir libremente su viaje, previniéndole que otra ocasion procurase tener la patente ó licencia correspondiente para navegar. Tambien espone el detalle de que le dijo el mismo marinero Ramos que con motivo de no haber podido tomar la isla el Viernes anterior al Domingo referido, a causa de que se los impidió el tiempo, tuvieron que dirigirse de arribada al Arroyo de Santo Domingo, en la banda Oriental, en cuyo destino se decía que habia llegado al puerto de las Vacas una chalana que daba la noticia, que por la boca del Guazú cruzaba una lancha con gente armada, cuya embarcacion le espuso Ramos que era la misma lancha de Martin Garcia, que lo referido es cuanto sabe sobre el particular y en prueba de ser así y por no saber firmar lo hizo á su ruego D. Manuel Robles con el infraescrito, en Buenos Ayres á 29 de Diciembre de 1835.

A ruego de Domingo Ramirez,
Manuel Robles.
Justo Argerich.



MONTEVIDEO.
MARTES 12 DE ENERO DE 1836.

Al Editor del Tiempo.

“Señor.—Como Vd. ha hecho alusion en su artículo “Ciudad” del Martes y Miercoles al tráfico de esclavos que se ha intentado hacer con buques llevando la bandera de la nueva República del Uruguay, me tomo la libertad de hacer unas pocas observaciones sobre ese particular que ha llamado la atencion de nuestro gobierno y que el Consul general de S. M. residente en Montevideo lo ha hecho tambien conocer seriamente al gobierno del Uruguay. Antes que la revolucion separase las Provincias del Rio de la Plata de la España, se hacia el tráfico de negros solo en una pequeña escala, en los pocos puertos del Rio de la Plata. La demanda de esclavos era de muy poca consideracion, porque solo se les necesitaba en clase de sirvientes ó para ayudar á cuidar ganado. Durante la guerra con la Inglaterra los Portugueses llevaban esclavos á Montevideo y á Buenos Ayres para luego llevarlos por tierra á Lima. La revolucion ha hecho cesar todo esto con la abolicion del tráfico de esclavos, y la prohibicion de introducir negros.

De modo, se puede facilmente concebir, que la República del Uruguay no necesita de esclavos, pero que los traficantes del Brasil y quizás los de Cuba y Puerto-Rico se aprovechan del puerto de Montevideo para hacer registrar sus buques y obtener la proteccion de la bandera del Uruguay: los esclavos una vez que pisen en el territorio, pueden ser conducidos facilmente al Brasil, donde se reciben con gusto y cuya admision no se puede impedir aun con todo el zelo de las aduanas. No hay la menor probabilidad de que un natural ó ciudadano establecido en Montevideo, ó en cualquier otro punto de la República del Uruguay, tenga suficientes medios ó conocimientos para entrar por su cuenta en el tráfico de esclavos; solo puede prestar su nombre ó cuando mucho su agencia, á los interesados traficantes de carne humana en las Indias occidentales españolas y en el Brasil.

Es muy divertido el estilo violento y el tono altivo de los periódicos de Montevideo á causa de las representaciones hechas por el Consul Jeneral inglés. Pretenden abogar los honores

y derechos de su República liliputiense, y permiten colmar de insultos al gobierno Británico, como si esperasen que la Europa ilustrada se dejase ir á las barbas por ellos, y concederle el privilegio de un tráfico generalmente proscripido y esto lo piden precisamente en los momentos en que están exijiendo de este país la moderacion suma de £ 600,000 en clase de empréstito.

Un constante lector del Diario.

El artículo que antecede es el único, entre los que aparecen en los ejemplares del *Times* que recibimos por el último Paquete, concerniente á este país, que nos faltaba trasladar á nuestro periódico; y que siendo, segun se vé, con poca diversidad en la substancia, una simple explanation del anonimo infame subscripto *Un Negociante de Montevideo*, no consideramos necesario dedicarle una refutacion especial. Si ambos artículos no son la obra de un mismo autor quiere decir que son de libelos y de libelistas, animados de un mismo espíritu, y que se han puesto de acuerdo para difamar al Gobierno y ciudadanos de esta República, tomando como base de sus calumnias un mismo tenor: tan procaz y tan impavido el uno como el otro, han acreditado ser emulos dignos en la sonda de la iniquidad, y á cada cual mas impostor.

No nos consta que el Consul General de S. M. B. haya hecho nunca representacion alguna á nuestro Gobierno sobre abolicion del tráfico de esclavos en la República; ni con que motivo habia de hacerla hallandose abolido ese indigno comercio por nuestra Constitucion? pero el constante lector del *Times* no para en eso; sino que dice que los periódicos de Montevideo han empleado un estilo violento y un tono altivo á causa de las representaciones hechas por aquel funcionario, y que han colmado de insultos al Gobierno Británico pensando por este medio imponer á la Europa ilustrada para que nos concediese el privilegio de un tráfico de esclavos.... Todo esto es tan notoriamente falso, y á la vez tan ridiculo y desperatado, que mas parece dicho por un tertuliano de taberna que por una persona digna de comunicarse con el editor del *Times*; bien es verdad que cada uno miente á su satisfaccion y publica sus mentiras, así en Londres como en otras partes, y el público desprecia con igual facilidad lo que debe despreciarse. En lo único que ha acertado es en decir que nuestra República es pequeña; (1) pero mas pequeña era Roma cuando su fundador fijó sus límites con el surco del arado; y mas de cuatro potentados de la Europa, con esas barbas y todo que dice el Libelista, quisieran tener las leguas de tierra que á nosotros nos sobran para ser felices y respetados, y sacar de ellas el provecho que sacarán nuestros descendientes, cuando este nuevo ser político que hoy crece bajo el árbol de la libertad y la civilizacion llegue á la edad viril á que camina á pasos de gigante á despecho del vil calumniador de aquí y del impostor de allá.

(1) *Liliputiense*: quiera dar, sin nos equivocarnos, un hombre pequeño.

